

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan penelitian yang telah dilaksanakan, peneliti dapat dapat menguraikan beberapa kesimpulan yang berkaitan dengan tujuan penelitian. *Pertama*, identifikasi terhadap dukungan keluarga pasien kanker yang menjalani kemoterapi menemukan adanya dukungan keluarga yang baik di hampir setengah responden yaitu sebanyak 24 responden (39,3%) dan sebaliknya dukungan keluarga yang kurang hanya ditemukan pada sebagian kecil responden, yaitu 17 responden (27,9%). *Kedua*, proses identifikasi terhadap motivasi pasien kanker yang menjalani kemoterapi telah dilakukan dengan mendapatkan temuan terdapat motivasi yang tinggi di hampir setengah responden, yaitu 24 responden (39,3%) dan sedangkan motivasi yang rendah dapat ditemukan pada sebagian kecil responden, yaitu 18 responden (29,5%). *Ketiga*, hasil analisis uji *chi square* memberikan bukti adanya hubungan antara dukungan keluarga dengan motivasi pasien kanker dalam menjalani kemoterapi yang ditunjukkan dengan *p value* 0,000 dengan alpha 0,05.

B. Saran

Berdasarkan kesimpulan di atas dapat diberikan saran-saran sebagai berikut:

1. Bagi Pasien Kanker

Diharapkan kepada pasien kanker hendaknya selalu memahami dengan benar bahwa setiap dukungan yang diberikan keluarga dalam bentuk dukungan emosional, dukungan penghargaan, dukungan instrumental, dan dukungan informasional sebagai upaya untuk meningkatkan motivasi pasien dalam menjalani kemoterapi.

2. Bagi peneliti Selanjutnya

Bagi peneliti selanjutnya agar dapat mengembangkan metode penelitian tentang hubungan dukungan keluarga dengan motivasi pasien kanker dalam menjalani kemoterapi dengan pendekatan kualitatif melalui wawancara yang mendalam dan observasi.

3. Bagi tenaga kesehatan

Diharapkan tenaga kesehatan khususnya perawat di rumah sakit agar meningkatkan pelayanan keperawatan sebagai bentuk dukungan yang nyata kepada pasien kanker dalam menjalani kemoterapi.

4. Bagi Institusi Pendidikan

Dapat bermanfaat dan berguna bagi penelitian selanjutnya serta dasar pengetahuan bagi para mahasiswa tentang keterkaitan hubungan dukungan keluarga dengan motivasi pasien kanker dalam menjalani kemoterapi.